

## Agricultores de Nogales aseguraron riego con ampliación de Tranque Los Caleos

Se trata de una obra ejecutada a través del Programa de Riego Asociativo de INDAP que ya beneficia a 18 familias campesinas

En el sector Los Caleos, comuna de Nogales, se inauguró el proyecto de riego "Ampliación Tranque 1 Comunidad Los Caleos", una obra ejecutada a través del Programa de Riego Asociativo de INDAP, con el apoyo de AngloAmerican. Este proyecto beneficia directamente al grupo de Regantes Dren Los Caleos, conformado por 18 familias campesinas.

Antes de la realización de este proyecto, los agricultores de la zona enfrentaban una gran incertidumbre respecto a la disponibilidad de agua durante los meses de mayor demanda hídrica, lo que afectaba significativamente su productividad. Motivados por esta situación, los regantes postularon al proyecto de ampliación del Tranque Los Caleos que hoy es una realidad.

El proyecto contempló la ampliación del acumulador existente, incrementando su capacidad de 18.552 metros cúbicos a 26.190 metros cúbicos. Esta ampliación, que se realizó extendiendo los laterales del acumulador, beneficia una superficie de 72,5 hectáreas dedicadas a diversos cultivos frutales, fundamentales para la producción interna de la región. La comunidad del Dren Los Caleos, que es propietaria de aguas subterráneas con un caudal de 13 litros por segundo, ahora cuenta con una infraestructura mejorada para asegurar el riego.

Las obras contemplaron además de la ampliación del acumulador, la modificación de las tuberías; el traslado del tendido eléctrico y el mantenimiento de válvulas, entre otros.

### RESERVA DE AGUA

"Este es un beneficio tremendo para nosotros como agricultores. Aquí las aguas lluvias se perdían y este tranque es para acumular todas las aguas del invierno y poder contar con una buena producción de frutales y hortalizas. Nos conviene tener agua reservada de invierno a verano, es algo que necesitábamos", precisó la agricultora y representante de los regantes Patricia Hernández.

El proyecto requirió una inversión total de \$99.350.765.- con un incentivo de INDAP de \$55.000.000.- un aporte de AngloAmerican de \$42.350.765.- y una contribución de los agricultores de



\$2.000.000.- Gracias a esta iniciativa, las familias beneficiadas contarán con seguridad de riego durante los períodos de mayor demanda hídrica, lo que les permitirá una producción más estable y sostenible.

Al respecto, el director regional de INDAP, Sergio Valladares dijo que es "muy importante que, en un año como este, en que hemos tenido buenas precipitaciones y que en términos hídricos estamos un poco más tranquilos, no perder el foco de seguir invirtiendo en acumulación de agua, en conducción de canales. En este caso particular, se une la empresa privada e INDAP, más los usuarios, para poder financiar la ampliación de este tranque que les dará seguridad de riego a más de 70 hectáreas que tienen en producción".

Por su parte, Tomás Barros, gerente de Desempeño Social de AngloAmerican, expresó que "Este es un convenio particularmente especial, no es tan fácil unir al sector público y al privado para poder lograr soluciones para el territorio y este es un convenio que durante muchos años lo ha venido haciendo y se ven los efectos que se logran con esta articulación. Para nosotros poder trabajar con el sector público y la sociedad civil es ciertamente la mejor forma de impactar a los territorios", dijo.

Esta obra representa un avance significativo para los agricultores de Los Caleos que, desde ahora, pueden enfrentar el futuro con la certeza de contar con un recurso hídrico vital para mantener y mejorar sus cultivos, fortaleciendo así la Agricultura Familiar Campesina.

